



APUNTES PARA UNA HISTORIA DE OME-AEN (Osasun Mentalaren Elkartea) EN EL PAIS VASCO Y NAVARRA

Oscar Martínez Azumendi

La celebración del XXIII Congreso de la Asociación Española de Neuropsiquiatría (AEN) en Bilbao es una ocasión ideal para apuntar algunos aspectos relevantes jugados por el País Vasco y Navarra en la vida asociativa. Sin poder considerar que la participación haya sido especialmente intensa, sin duda que para nosotros ha tenido su importancia, a la vez que su resumen nos permitirá recoger otros aspectos o episodios de nuestra historia asistencial en el campo de la salud mental.

Tanto por su brevedad, como por su reconstrucción sin auxilio de archivos históricos formales, es muy posible que en lo que sigue a continuación se puedan observar tanto imprecisiones e inexactitudes, como probablemente algunos olvidos no deseados. Los contenidos, están adaptados y condensados del material que venimos recogiendo y ampliando progresivamente en nuestra página web (www.ome-aen.org/cronicon.htm) en la medida que contamos con la información o material adecuado. En ella pueden consultarse muchos de los documentos referenciados, así como están disponibles diferentes imágenes relacionadas.

El punto de partida: la asistencia psiquiátrica a finales del Siglo XIX y principios del XX.

De acuerdo con la Ley de Beneficencia de 1849, el Estado tenía la obligación de proporcionar atención sanitaria, mientras que un decreto de 19 de abril de 1887 estableció que la obligación de atender a los dementes era responsabilidad de la Diputación de cada provincia.

Limitada la asistencia casi con exclusividad a las instituciones asilares donde eran internados los más infortunados, su función no pasaba de ser meramente custodial. La imagen y situación que los diferentes manicomios ofrecen, motiva la publicación de un texto de denuncia de J.M. Escuder en uno de los primeros números de la Gaceta Médica del Norte¹, editada en Bilbao por la recientemente constituida Academia de Ciencias Médicas². En el caso de Vizcaya ese año no se contaba con manicomio alguno, anotándose a pie de página del artículo de Escuder que *Las celdas de locos de nuestro Hospital Civil (más bien cuartos de castigo) se hallan situadas entre dos patios de salas destinadas a enfermas prostitutas*. Previamente existía un deficiente departamento en el Hospital de Atxuri, donde en Octubre de 1887 permanecían ingresados para observación 6 alienados que fueron trasladados al Manicomio de Valladolid ante la inexistencia de



un centro de esas características en el País Vasco³. Esta carencia obligaba a ingresar los pacientes mentales fundamentalmente en los Manicomios de Valladolid y Zaragoza, implicando un costoso desplazamiento y el desarraigo de la comunidad de origen. Gracias a un generoso testamento del marqués de Rozalejos, en 1875 se planteó la construcción de un manicomio que atendiera las necesidades de Navarra y Provincias Vascongadas que no llegó a realizarse.

En 1898 se abre el Manicomio de Mondragón, posteriormente separado en dos hospitales diferenciados: Sagrado Corazón de Jesús (antiguo hospital para hombres)⁴ y Aita Menni (antiguo hospital para mujeres)⁵. Con la terminación del pabellón de ampliación del Manicomio de Bermeo, en 1900, año de su inauguración, recibe pacientes desde Valladolid y Mondragón⁶. Posteriormente, en 1904 se inaugura el Manicomio de Pamplona⁷, en 1907 el de Las Nieves en Vitoria y en 1923 le toca el turno al de Zaldibar⁸.

Presencia del País Vasco y Navarra en la AEN, antes de OME.

Aun a pesar de no haberse fundado la AEN en el momento de su muerte, no podemos dejar de iniciar nuestro recorrido a lo largo de este siglo sin hacer una breve referencia a Nicolás Achúcarro (Bilbao, 1880–1918)⁹. Su persona no sólo dio nombre al más reciente de nuestros Hospitales Psiquiátricos (Instituto Neuropsiquiátrico Nicolás Achúcarro —1969—, posteriormente Hospital Psiquiátrico de Zamudio), sino que fue figura señera de la neuropsiquiatría de principio del Siglo XX, habiendo influido en personalidades de la talla de Sacristán, Lafora o López Albo que, junto a otros, fundarán la AEN pocos años después de su muerte¹⁰.

La Asociación Española de Neuropsiquiatras¹¹ fue fundada el 29 de diciembre de 1924,

con la presencia física de 16 neuropsiquiatras y la delegación de voto de otros 20 ó 30. Entre estos últimos, el Dr. Wenceslao López Albo envió su adhesión desde Bilbao, formando parte de la primera Junta Directiva hasta 1928 y posteriormente Presidente entre 1930–35.

López Albo (1889–1944)¹² trabajó con Nicolás Achúcarro y Gayarre en Madrid, posteriormente se desplazó a Berlín y París para completar su formación con diversas personalidades de la época. En 1915 abre consulta en Bilbao y es nombrado Jefe de la Consulta de Neuropsiquiatría del Hospital Civil de Bilbao. Participó activamente en la Gaceta Médica del Norte y la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao (ambas nacidas en 1895) siendo también miembro del Comité de Redacción de Archivos de Neurobiología.

En 1924 es el primer Médico Director del Hospital de Zaldibar. Desde aquí defendió los abordajes extrahospitalarios y comunitarios, recomendando el desarrollo de dispensarios y clínicas neuropsiquiátricas con enfermeros visitantes¹³ y auxiliares sociales (es de destacar que el hospital no contó con su primera Asistente Social hasta 1969).

Participó de forma activa en la vida de la asociación, acudiendo a sus Reuniones en las que hizo diversas aportaciones, entre las que destacamos la Ponencia Plan moderno de asistencia a los alienados”, presentada con Fuster, Sacristán y Marín Agramunt en el primer acto científico de la Asociación Española de Neuropsiquiatras” que tuvo lugar en Barcelona entre el 21 y 23 Junio de 1926^{14–15}. A lo largo de toda la ponencia y conclusiones posteriores quedaba en evidencia la desastrosa situación de la asistencia psiquiátrica en España, necesitada de una profunda reforma como las que ya se habían realizado en otros países: sustitución de los viejos manicomios por hospitales psiquiátricos modernos, con un servicio abierto de admisión y observación; clínicas psiquiátricas en los hospitales provinciales; laboratorios



clínicos e histopatológicos; talleres o explotaciones agrícolas para la laborterapia; practicantes o enfermería especializada; servicios psiquiátricos en las cárceles; establecimientos especiales de seguridad para enfermos conflictivos y peligrosos.

En septiembre de 1928 organizó, en los locales de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao, la III de las Reuniones Nacionales de la AEN donde presentó dos trabajos publicados en las memorias. En ese momento eran 119 socios, varios de ellos procedentes del País Vasco y Navarra (Álvarez Nouviles de Navarra; Larrea, Olanan, Peña y Vidarte, de Gipuzkoa; Aranzamendi, Feijoo, Galdir, Hermoso, López Albo y Urquijo, de Bizkaia). En esta reunión fue elegido presidente J.M. Sacristán, apareciendo como vocal S. Aranzamendi. En las mismas fechas tuvo lugar también en Bilbao, la II Reunión anual de la Liga Española de Higiene Mental, constituida el año anterior caminó de la mano de la Asociación Española de Neuropsiquiatras y celebró encuentros regulares con ocasión de la llamada Semana de Higiene Mental. Por ejemplo, en este contexto, el Dr. Rodrigo González Pinto, Director del Sanatorio de Santa Agueda se dirigía en 1931 al Ateneo Guipuzcoano con el tema “*La curabilidad de las enfermedades mentales. Necesidad de creación de servicios psiquiátricos abiertos en los hospitales generales*”¹⁶.

López Albo pasó el mismo año de 1928 a dirigir el nuevo hospital de Santander fundado por el marqués de Valdecilla. Descrito como de carácter recto, honrado y meticuloso, republicano de izquierdas y nada clerical, fueron sin duda rasgos personales que le hicieron dimitir de su cargo cuando se impidió el desarrollo de un cuerpo de enfermería seglar profesional. Regresa en 1930 a Bilbao y asume la presidencia de la AEN hasta 1935. Incondicional de las sesiones de la Academia y colaborador de la Gaceta, que en esos años pasó a denominarse Revista Clínica de Bilbao y donde igualmente publican Feijóo y Aranzamendi sus tesis docto-

rales entre otros trabajos. En 1936 es llamado de nuevo como Director a Valdecilla, para tener que marchar a Francia en 1937 con la entrada de los nacionales en Santander. De allí a Barcelona, Cuba y finalmente México, donde con Lafora, que también debió exiliarse entre 1939 y 1947, abrió una clínica neuropsiquiátrica, falleciendo el 28 de Diciembre de 1944, a los 55 años, poco después de una intervención quirúrgica de riñón.

Como sucedió con otros aspectos de la vida cotidiana, la Guerra Civil supuso un dramático parón para la actividad científico-profesional de la época. La escasez de medios materiales, incluido el papel y el acceso a fuentes documentales, limita la diseminación y actualización de nuevos conocimientos, lo que debe ser contrarrestado con voluntariosas iniciativas¹⁷ que reflejan las posibilidades ideales junto a la realidad asistencial¹⁸. En nuestro entorno más inmediato, la Gaceta Médica debió interrumpir su publicación, para retomarla en 1944. En ese momento era Presidente de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao el Dr. César A. Figuerido, psiquiatra, que inaugura el curso académico 1943-44 y la reedición de la revista con el trabajo titulado “*Progresos recientes en terapéutica y asistencia psiquiátricas*”¹⁹, dedicado fundamentalmente a la laborterapia de Schneider, los resultados de los “*modernos tratamientos por shocks convulsivantes*” y la asistencia psiquiátrica extramanejamental, con especial énfasis en las “*familias sustitutorias*”.

Es a partir de 1948, época previa a la introducción de los modernos psicofármacos, con escaso desarrollo de otra psiquiatría que la meramente custodial que incluso juntaba, como en Las Nieves, a niños abandonados, ancianos y enfermos mentales en amplios edificios asilares, cuando ya se propone la creación de dispensarios en Guipúzcoa²⁰.

El VII Congreso Nacional se desarrolló en Pamplona entre los días 18 a 21 de Octubre de



1962. Los trabajos presentados se editan en *Actas Luso-Españolas de Neurología y Psiquiatría*. De las tres ponencias principales, la primera es de contenido puramente neurológico como reflejo de la participación de estos especialistas en la Asociación hasta 1975. Figuerido presentó “El alcoholismo en España”, llamando la atención ante el aparente aumento en su prevalencia, aportaba tanto datos estadísticos como otros de carácter psicopatológico y de tratamiento. La tercera, se dedica a la psicofarmacología y evaluación de sus resultados, alertándose ya en 1962 de “la confusión provocada por la bibliografía comercial debido a los enormes intereses que tras ellos se mueven”.

Junto a la todavía tímida sensibilización de la opinión pública frente a los temas relativos a la salud mental, a partir de mediados de los años sesenta empiezan a vislumbrarse modestos intentos de mejora en el panorama asistencial extrahospitalario en salud mental. Por ejemplo en Vizcaya, a instancias del Dr. Bustamante²¹, se crea el Consultorio de los Servicios Psiquiátricos Provinciales que venía a ampliar la asistencia prestada en exclusiva por los hospitales de Bermeo y Zaldibar. En una primera etapa (1966–70) cubría una función pre y posthospitalaria; en un segundo tiempo (1970–73) se intensifica la asistencia ambulatoria, independizándose los servicios de psicogeriatría y alcoholismo, a la vez que se organizan talleres en Bermeo y pensiones en la comunidad. Finalmente (1973–75) se amplían los locales y se separa la asistencia ambulatoria y posthospitalización que corre a cargo de los médicos hospitalarios que allí se desplazan, comienza entonces la asistencia infantil²².

La crisis psiquiátrica de 1977 y la Comisión Representativa de 1978/79 en Vizcaya.

En los hospitales psiquiátricos, la situación de hacinamiento, pésimos niveles hosteleros e inexistencia generalizada de proyectos terapéuticos se va haciendo difícil de tolerar por un sector profesional cada vez más sensible ante la problemática, a la vez que el resto de la socie-

dad se va concienciando de esta dura realidad²³. Esto lleva a que, en la primavera de 1977, 16 Médicos Internos Residentes se encerraran durante dos semanas en el Colegio de Médicos de Vizcaya en protesta por los despidos que siguieron a las denuncias realizadas llamando la atención sobre las pésimas condiciones asistenciales y de gestión de los hospitales de la Diputación. Al año siguiente, con un ánimo claramente reformador de la situación asistencial, se gesta la “Comisión Representativa” de los psiquiatras vizcaínos, nacida como embrión de una proyectada Asociación que se pensaba integrar en la Academia de Ciencias Médicas de Vizcaya. La Comisión, que buscaba la unidad de acción frente a la administración, estaba formada por dos representantes por cada uno de cuatro sectores asistenciales, entre ellos dos futuros presidentes de OME–AEN. Mostrando su preocupación por el futuro de la estructura sanitaria psiquiátrica, se propuso la formación de Comisiones de Trabajo que se encargaran de estudiar los problemas de cada sector para darlos a conocer al entonces Consejo General Vasco, así como se reclamaba el derecho a participar en los planes de reforma ante el temor a que esta se realizara de forma impuesta desde unos organismos en los que no se confiaba.

La Comisión fue perdiendo progresivamente ímpetu hasta que en 1979, impulsado por el Consejo General Vasco y las Diputaciones Forales, se inició un estudio sobre la situación de la asistencia psiquiátrica de la Comunidad Autónoma Vasca. El trabajo fue terminado en 1980, por un equipo formado por los Drs. Guimón, Cristóbal y Arzamendi, dirigidos por el Dr. Ajuriaguerra y embrión de la Comisión Asesora de 1982.

A nivel nacional, el XIV Congreso de Sevilla de 1977 propició el relevo generacional que tan importantes consecuencias tuvo para la AEN en cuanto al modelo clínico y asistencial defendido a partir de entonces. Además, y junto al resto de corrientes descentralizadoras que se extendían por el país, abrió la posibilidad de pensar en términos de asociaciones con carác-



ter regional o autonómico, lo que permitió constituir las primeras dentro del propio seno de la Asociación (Andaluzá, 1982; Gallega, 1984), a la vez que otras Comunidades dan sus primeros pasos en este sentido.

La valía profesional y humana de algunos coterráneos es reconocida por la AEN nombrando Socios de Honor a los bilbainos Angel Garma²⁴ y Julián de Ajuriaguerra²⁵. También Luis Martín Santos²⁶, desde 1951 Director del Psiquiátrico de San Sebastián, pasa a dar nombre a partir de 1978 de uno de los Premios instituidos por la Asociación.

Durante algunos años, parte de la actividad formativa de la AEN se canalizó a través de la denominada Cátedra Lafora-Mira, con cursos en diversos lugares. Entre 1982 y 1984, el denominado “Seminario de Psiquiatría Comunitaria de Bizkaia”, formado en su mayor parte por socios locales, aprovecha esta coyuntura para organizar gran parte de sus actividades que culminan con un Curso de Prevención en Salud Mental y tiene cierto carácter seminal en el modelo “comunitario” asumido para el futuro por muchos de sus participantes. De igual forma, durante 1983, en San Sebastián tiene lugar el curso “Aproximación a las Psicosis”.

Son años de ilusión y desarrollo de proyectos reformistas que buscan mejorar la asistencia psiquiátrica en España. En el caso específico del País Vasco, sin poder dar el protagonismo a la AEN, es indudable que algunos de sus asociados a nivel individual tuvieron un papel destacado en los movimientos de reforma producidos, como el Plan de Asistencia Psiquiátrica y Salud Mental de 1983²⁷ y los más tardíos Documentos Técnicos de Salud Mental de 1990²⁸.

Nacimiento de OME (Osasun Mental Elkartea)

Se constituye formalmente en el seno del XVII Congreso Nacional que, bajo el lema “La Psiquiatría, una disciplina que ha perdido su

rumbo”, tuvo lugar en San Sebastián (15-18 octubre 1986)²⁹. En su presentación se declara sobre el nacimiento de OME:

“Una organización autónoma, vasca, más pequeña, más cercana a los miembros, que pueden participar directamente en su funcionamiento, será sin duda útil para conseguir los objetivos comunes a todos los profesionales... En resumen, lo que genéricamente se denomina prevención en su más amplio sentido, que también incluye asistencia y rehabilitación.

Quisiéramos una Asociación Vasca de Salud Mental científica, que sirva para aglutinar los esfuerzos de quienes trabajamos individualmente o en grupos por una mejor atención en Salud Mental para nuestro pueblo. Una asociación abierta, independiente y no partidista al igual que se han constituido ya la Asociación Andaluza y la Gallega y podrán constituirse otras para una futura Federación”.

En el Congreso se repartió el libro: “Cronicidad en Psiquiatría”, coordinado por Julián Espinosa³⁰, así como la Ponencia “Salud Mental y Atención Primaria” en off-set, diseñándose con ocasión del mismo el que sería el primer logotipo de OME por el pintor Zumeta.

A partir de este momento se iniciaron diversos esfuerzos encaminados a la formalización de la estructura asociativa. El 10 de Enero se celebra una reunión constituyente de la Junta Directiva aprobada anteriormente en la Asamblea del 18 de octubre del año anterior. En esa primera reunión se establecen los objetivos básicos que se resumen en consolidar la Asociación y organizar una Comisión de Atención Primaria que daría pie a unas Jornadas, al año siguiente, coincidiendo con la proyectada renovación de la Junta. La Asociación se registra el 27 de mayo de ese año, con nº de entrada 794 el 28 de agosto. Durante ese año se participa en la organización de encuentros científicos, así como se hacen esfuerzos para la divulgación de la asociación y captación de



nuevos socios. De igual forma y como en el resto del Estado, siguiendo en mayor o menor medida el modelo de psiquiatría comunitaria propugnado por la Comisión de Asistencia de la Asociación, una importante energía e interés asociativo es dirigido hacia la discusión y desarrollo de planes de salud mental y reformas asistenciales³¹.

Los días 23 y 24 de Junio de 1988, tuvo lugar en el Palacio de Villa Suso de Vitoria la 1ª Reunión de O.M.E. dedicada principalmente a Atención Primaria y Salud Mental. Al final de ella, la presidencia fue delegada en Miguel Gutiérrez. Progresivamente y durante los siguientes años, la Asociación va entrando en una fase de escasa productividad y aparente desinterés por parte de sus miembros, limitando su actividad al patrocinio puntual de algún encuentro científico, a la vez que algún socio a nivel personal concita el interés por parte de la Asociación³². Esta precaria existencia, se acompaña de una Junta que deja de reunirse, abandonando igualmente su participación en la Junta de Gobierno de la AEN.

Revitalización de OME (Osasun Mentalaren Elkarte)

La situación de parón asociativo motiva a un pequeño grupo de socios a reunirse en Vitoria en junio de 1994, formándose una Comisión Gestora que se presentó en las XIII Jornadas Nacionales que bajo el título de “Estrés y salud mental” tuvieron lugar del 23 a 25 de noviembre de 1995 en Pamplona, buscando igualmente aglutinar a los socios de la zona.

Tras las Jornadas, se sigue discutiendo la situación de OME en diversas reuniones y la mejor forma de revitalizarla³³, abriéndose un proceso electoral para aceptar una Junta definitiva que culmina en junio de 1996 cuando tiene lugar en Bilbao la Jornada “La asistencia psiquiátrica pública y la salud mental. Situación actual y perspectivas en el País Vasco y Navarra”, donde se aprueba a la Comisión Gestora

como nueva Junta de OME³⁴. Este tipo de Jornada se repite en Mayo de 1997, bajo el título “La asistencia psiquiátrica pública ante la Ley de Ordenación Sanitaria”.

El interés y necesidad de revitalizar aún más la Asociación, conduce a solicitar la organización de las siguientes Jornadas de la AEN, a la vez que junto a ello se van aclarando y ordenando otros aspectos organizacionales de OME. Por ejemplo, hasta ese momento se contaba con unos Estatutos funcionales, que era necesario legalizar y adecuar a la legislación imperante. Por este motivo, en 1998 se legaliza OME-Euskadi que integra únicamente a los socios del País Vasco, lo que facilita la relación con la Administración Autonómica Vasca. A la vez se deja abierta la posibilidad de que Navarra haga lo mismo o no en su Comunidad, así como se acuerda la legalización de OME a nivel del Estado agrupando a ambas Comunidades, siendo esta su forma de funcionamiento general. Ese año, fue presentado un nuevo logotipo realizado por el diseñador Iñaki Palmou.

Las XV Jornadas Nacionales A.E.N. (probablemente así numeradas por error y correspondiéndose realmente con las XIV), tuvieron lugar entre los días 12–14 noviembre de 1998 en Getxo, Bizkaia, con el lema “La psiquiatría ante los retos del nuevo siglo”. Sus temas centrales giraron en torno al espacio sociosanitario, formación en psicoterapia y red pública de asistencia y los nuevos modelos de gestión.

A partir de estas Jornadas y hasta final de siglo, el nivel de actividad de la Asociación mejora progresivamente en cuanto a años precedentes, con diversas aportaciones como la organización y patrocinio de diferentes encuentros, patrocinio de publicaciones, redacción de unos nuevos estatutos, o la participación en diferentes grupos de trabajo de la AEN con presentación de una Ponencia sobre ética en el Congreso de Santiago en 2000 por parte de un grupo liderado desde OME. Se asume colaborar como Asociación en la Revista *GOZE*



de la Academia Vasca de Ciencias de la Salud Mental, que pasa a ser también órgano de expresión de OME en 1999. Ese año ve la luz la página web, primera de las asociaciones autonómicas.

En octubre de 2000 se acepta la legalización de unos nuevos Estatutos (modificados ligeramente al año siguiente) agrupando a País Vasco y Navarra, así como se propone una nueva Junta directiva para el próximo siglo. Al final de ese año se contaba con 84 socios: 10 en Alava, 10 en Gipuzkoa, 22 en Navarra y 42 en Bizkaia (y otras 4 nuevas solicitudes de admisión).

El siglo XXI se inaugura con el mayor nivel de actividad en la historia de OME así como de participación en los proyectos generales de AEN, incluyendo la Presidencia de la misma entre 2003–06 por Francisco Chicharro, director médico del Hospital de Zamudio.

Se realizan actuaciones dirigidas al mejor funcionamiento y mantenimiento de la propia Asociación como una nueva constitución formal en marzo de 2001, inscrita como “Asociación de Psiquiatría Comunitaria y Salud Mental” el 29 de junio de 2001 con nº de salida 6128 el 6 de julio de 2001. Otras iniciativas son la solicitud de subvenciones oficiales, adaptación del logotipo, impresión de un folleto informativo, mantenimiento y ampliación de la página Web registrándose un nombre de dominio propio definitivo: www.ome-aen.org.

OME además intenta abrirse a la colaboración con las otras autonómicas vecinas con la organización de actividades conjuntas como las Jornadas Interautonómicas celebradas en Gijón (2001) y Segovia (2002). Por un motivo similar, en la modificación de Estatutos se explicita que, de forma extraordinaria, podrán pertenecer a OME los socios de la AEN que residiendo o trabajando en Comunidades limítrofes no tengan constituida su Asociación Autonómica. Este espíritu de cooperación anima asimismo el ofrecimiento a participar en la nueva revista de

OME que nace al cerrarse la anterior con la disolución de la Academia, su propietaria original. *NORTE de salud mental* surge con el compromiso de apoyar la actividad científica, así como fomentar la reflexión y debate entre los profesionales. Progresivamente se incorporan sus contenidos a Internet (www.ome-aen.org/norte.htm), además de apadrinar proyectos como “Una portada para Norte” que busca sensibilizar al colectivo de estudiantes de diseño publicitario.

La mejora de la comunicación con los socios es otro de los objetivos propuestos. Habiéndose iniciado previamente una lista electrónica de distribución, le sigue el envío postal de un *Boletín* informativo trimestral en 2002. Junto a la colaboración en la organización de diversos encuentros científicos con otras asociaciones e instituciones, se patrocinan publicaciones puntuales y la entrega semanal, durante 2 años, de “Psiquiatría Insólita” por Juan Medrano. De igual forma, se consolida la organización de una Jornada anual coincidente con la Asamblea general de socios, siendo la XII la última celebrada en diciembre de 2005³⁵.

Un intenso nivel de actividad^{36–37–38} que cristaliza en el grupo de trabajo que en 2003 asume en Oviedo la Organización del siguiente XXIII Congreso de AEN y que con el título “*Despejando incógnitas, construyendo compromisos*” se convoca en Bilbao del 10 al 13 de Mayo de 2006. El Congreso, vertebado en torno a sus tres ponencias principales: “Psicopatología de los síntomas psicóticos”, “Continuidad de cuidados en salud mental” y “Dos décadas tras la reforma psiquiátrica”, aglutina un amplio programa científico a la vez que se hace coincidir con la presentación del II Observatorio de salud mental de la AEN. Convocados los “Premio OME” al mejor póster y “Premio Norte de salud mental” al mejor caso clínico MIR-PIR, la ocasión motiva asimismo la preparación de una exposición abierta al público durante 2 meses en



el Museo Vasco de Historia de la Medicina y de las Ciencias de la UPV-EHU en Leioa, que con el título “Stultifera Navis” recoge diferentes aspectos relativos a la salud y enfermedad mental.

A partir de aquí será el futuro el que desvelará lo que las siguientes líneas que seguirían a continuación tendrán que contarnos. Que podamos seguir siendo protagonistas de todo ello con entusiasmo y por mucho tiempo.



Juntas de OME desde su constitución					
	Octubre 1986	Junio 1988	Junio 1994 – junio 1996	Octubre 2000	Junio 2004
Presidente	Fernando Marquínez	Miguel Gutiérrez	Ander Retolaza	Francisco Chicharro	Oscar Martínez
Vicepresidente	Miguel Gutiérrez			Ander Retolaza	Fernando Santander
Secretario	Imanol Querejeta		Iñaki Markez	Oscar Martínez	Uxue Pikaza
Tesorera	Loreto Etxeberria		Nekane Pardo	Nekane Pardo	Ander Retolaza
Publicaciones	Ricardo Teruel			Iñaki Markez	
Vocales	Fernando Urizar		Fabricio Potestad	José Mª Salazar	Margarita Hernanz
	J. Ignacio Zuazo		Fernando Santander	Idoia Gaminde	Juan Medrano
	J. Luis Arrese		J. Ignacio Zuazo	Mª Dolores Aparicio	Emmanuel Azcarate
	J. Ignacio Andonegui		Mª Dolores Aparicio	Fernando Santander	Xabier Lertxundi
	Ander Retolaza		Itziar Rodríguez	José Ignacio Zuazo	Mª Eugenia Ariz
	Ramón Prendes				Nekane Pardo
	Fabricio Potestad				Izaskun Elortegi
	José Varo				Carmelo Malda
Responsable publicaciones (cargo adjunto)					Iñaki Markez
Relaciones con ONGs (cargo adjunto)					José Mª Salazar

BIBLIOGRAFÍA

- Escuder, JM. “Curación del loco”. *Gaceta Médica del Norte*. 30 Sept. 1895. I (18): 139–141.
- Martínez Azumendi, O. “Volumen 100 de la Gaceta Médica de Bilbao”. *Norte de salud mental*. 2003; 18: 65–67.
- Villanueva Edo, A. “La asistencia psiquiátrica”. En *Siete siglos de medicina en Bilbao*. Servicio central de publicaciones del Gobierno Vasco. Vitoria, 2000.
- Hospital Psiquiátrico San Juan de Dios. 100 años de historia*. Ed. Hospital Psiquiátrico San Juan de Dios. Mondragón, 1999.
- 1898–1998. *Hospital Aita Menni. 100 años de historia en Santa Agueda*. Hospital Aita Menni; Mondragón 1998.
- De la Rica, JA. “Centenario Hospital Psiquiátrico de Bermeo”. *Goze*. 2000; 3 (8): 59–63.
- Lizarraga, LJ. “La esquizofrenia en Navarra. Perspectiva histórica”. *Anales del Sistema Sanitario de Navarra*. 2000; 23 (sup 1): 7–28.
- Blanco, J. “Papel de los Hospitales Psiquiátricos de larga estancia en la Asistencia a la Enfermedad Mental severa de Curso Crónico. (I, II y III)”. *Norte de salud mental*. 2005;VI (22): 66–71;VI (23): 85–88;VI (24): 57–62.
- Vitoria, M. *Vida y obra del doctor Achúcarro*. Ed. La Gran Enciclopedia Vasca. Bilbao, 1977.



- 10 VV.AA. "Dr. Nicolás Achúcarro, con motivo del cincuentenario de su fallecimiento". *Gaceta médica del Norte*. Número extraordinario, 1968.
- 11 Lázaro, J. "Historia de la Asociación Española de neuropsiquiatría (1924–1999)". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 2000; XX (75): 397–515.
- 12 Martínez Azumendi, O. Wenceslao López Albo (1889–1944). *Norte de salud mental*. 2003; V (6): 67–72.
- 13 VV.AA. *Hospital Psiquiátrico de Zaldibar, 50 aniversario de su fundación 1923/1973*. Excma. Diputación de Vizcaya. Bilbao, 1973, 13–15.
- 14 López Albo, W. "Plan moderno de asistencia a los alienados (1926)". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 2000; XX (75): 549–554.
- 15 López Albo, W. Fuster, J. Morales, M. "Plan moderno de asistencia a los alienados (1926)". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 2000; XX (75): 563.
- 16 González Pinto, R. "La curabilidad de las enfermedades mentales. Necesidad de creación de servicios psiquiátricos abiertos en los hospitales generales". *Revista Clínica de Bilbao*. Mayo 1931; VI (5): 222–226.
- 17 Soriano Jiménez M. (Editor). *Síntesis Médica Mundial. Sociedad española de especialidades farmacoterapéuticas*. Barcelona, 1940.
- 18 Martínez Azumendi, O. "Terapéutica psiquiátrica en los años 40 (I, II y III)". *Norte de salud mental*. 2004; I (20): 73–84; VI (21): 87–98; 2005 VI (22): 72–84.
- 19 Figuerido, C.A. "Progresos recientes en terapéutica y asistencia psiquiátricas". *Gaceta Médica del Norte*. 3ª Epoca, nº I Marzo 1944: 5–22.
- 20 Echeverría Urrutia, J. *Notas para un estudio psiquiátrico de Guipúzcoa*. Excma. Diputación de Guipúzcoa; 1948.
- 21 Markez, I. "El Dr. Mariano Bustamante, un neuropsiquiatra de la generación del 27". *Norte de salud mental*. 2005; 24: 63–68.
- 22 Aisa, P. Fano, S. Guija, A.G. "Evolución del servicio de asistencia psiquiátrica extrahospitalaria en Vizcaya". *Archivos de Neurobiol.* 1977; 40 (5): 323–334.
- 23 Anónimo. "En el psiquiátrico de Bermeo. Peor que perros". *Punto y Hora*. 16–22 junio 1977: 12–16.
- 24 Markez, I. "El bilbaíno Ángel Garma (1904–1993). Fundador del psicoanálisis argentino". Colección Temas Vizcaínos–Bizkaiko Gaiak. nº 361–362. Edita Fundación BBK, Bilbao, 2005.
- 25 Aguirre, J.M.; Guimón, J. *Vida y obra de Julián de Ajuriaguerra*. ELA ed. Madrid, 1992.
- 26 Rueda, B. "Martín Santos: 'Un silencio elocuente' Apuntes sobre su figura y su obra". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 1987; VII (22): 363–370.
- 27 *Plan de Asistencia Psiquiátrica y Salud Mental. Informe de la Comisión Asesora presidida por el Profesor J. Ajuriaguerra*. Departamento de Sanidad y Seguridad Social, Gobierno Vasco. 1983.
- 28 Zuazo, J.I.; Martín Zurimendi, J.A.; Arrese, J.L. *Documentos Técnicos de Salud Mental. Nº 1. Servicios de salud mental: Bases Técnicas y Nº 2. Servicios de salud mental: Plan Estratégico*. Departamento de Sanidad y Consumo, Gobierno Vasco. 1990.
- 29 "San Sebastián: el XVII Congreso de la Asociación". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 1986; VI (19): 670–671.
- 30 Espinosa, J. *Cronicidad en psiquiatría*. Asociación Española de Neuropsiquiatría. Madrid, 1986.
- 31 Marquínez, F. "Salud mental y reforma psiquiátrica para Euskadi. (Borrador de alternativa profesional y progresista)". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 1987; VII (22): 461–468.
- 32 Álvarez, J.M.; Colina, F.; Esteban, R.; Sáez, A. "Entrevista con José Guimón". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 1994; XIV (47–48): 133–139.
- 33 "Informe de la Comisión Gestora de O.M.E. para la A.E.N.". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 1996; 57: 177–178.
- 34 "Informe sobre las actividades de la OME —Osasun Mental Elkarteak /Asociación Vasca de Salud Mental— durante 1996". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 1996; 61: 190–191.
- 35 "Actividades durante año 2005 OME-AEN". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 2005. 25 (95): 213–181.
- 36 "Actividades OME-AEN 2003". *Rev. Asoc. Esp. Neuropsiquiatr.* 2003. 23 (88): 174–181.
- 37 "Actividades OME-AEN (Junio 2003 a Mayo 2004)". *Norte de salud mental*. 2004; 20: 93–98.
- 38 Martínez Azumendi, O. "Cambios en la Junta de OME-AEN". *Norte de salud mental*. 2004; 21: 107–108.